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随着元宵节临近，燃放烟花爆
竹会迎来小高潮。人们在燃放烟花
爆竹时会提高警惕，做好防护，而燃
放误认为安全的“冷烟花”时则可能
降低警惕，带来危险。

24日，省安委办下发《关于立即
开展涉及冷光烟花和“钢丝棉烟花”
生产运输销售等违法违规行为专项
检查的通知》，全面排查打击在我省
可能出现此类违法违规行为，有效
防范化解安全风险。

各级安委会及相关成员单位立
即成立专项检查组，结合全省烟花
爆竹销售旺季安全检查，摸清冷光
烟花和“钢丝棉烟花”等具有烟花爆
竹功能的危险化学品底数，扫清烟
花爆竹监管盲区，及时消除安全隐
患。对以“电子鞭炮”“烟花”名义违
法生产、运输、销售（包括网络平台
销售）冷光烟花和“钢丝棉烟花”的
违法违规行为依法严肃惩处；对燃
放“钢丝棉烟花”及在室内或者其他
禁放场所违规燃放冷光烟花的行
为，一经发现从严从重处罚。

各级安委会及相关成员单位指
导烟花爆竹批发企业严格落实流向
管理制度，加强剩余产品返库核查，
督促及时返库，分类储存，妥善保
管，坚决杜绝非法烟花爆竹混入库
房，避免烟花与爆竹混存混放；严禁
将剩余产品储存在民宅或其他不符
合要求的场所；对过期的烟花爆竹
产品及时上缴公安部门进行销毁，
确保剩余产品返库过程安全、有序。

美丽背后危险重重
“冷烟花”将

谈起“生日烟火”，哈尔滨市的小林
同学仍心有余悸。正月初三过生日的
她在网上订购一款名为“气球火烈鸟”
的生日蛋糕。和以往蛋糕不同的是，除
了生日蜡烛外，还有一个金灿灿的烟火
棒。点燃烟火棒，在家人的惊呼声中，
约有半米高的火花伴着刺刺声喷出，煞
是好看。小林说，事后想起有点后怕，
点火时稍微慢点就烧到手了，室内燃放
也不安全，以后再也不会要这样的“生
日烟火”了。

记者在某电商平台搜索“钢丝棉烟
花”“网红烟花”等关键词发现，单家店
铺月销量上千件的不在少数，一些店家
的宣传封面还打上了“畅玩时尚”的字
样。最近两天，虽然搜索不到或销量显
示为零，但在个别实体店内仍然能看到
摔炮、摔雷等冷烟花在销售。

日前，在哈市道里区某小区一家晨
光文具店门口，两个小女孩往地下摔鞭
炮类的东西，响声很大。记者走进店
里，一个小男孩刚买了两盒标着个人燃
放类“摔雷”的玩具。记者买来两盒打
开看到，塑料袋锯末子里有10多枚圆形
带小尾巴像跳棋一样的东西。店主说
放锯末子是为了避免摩擦，这东西只要
往地上用力一摔就响，没啥危险性，孩
子们都喜欢玩。摔炮已经卖没了，目前
只有这一种1元钱一小盒的摔雷。在小
区里，不时有人燃放“仙女棒”摔雷摔
炮，“冷烟花”被当做烟花爆竹的替代品
备受热捧。

“绿色清洁‘烟花’，不产生一氧化碳、二氧
化碳，杜绝雾霾，是烟花的最佳替代品，利用超
细铁丝融化成细小铁水，在空中飞舞，光彩绚
丽夺目……”这是“钢丝棉烟花”的宣传语，但
事实上，它美丽背后是极大的安全隐患。

央视新闻曾报道，今年 1月初，上海市民
徐先生在小区停车场的自家车顶燃放“钢丝棉
烟花”并拍摄视频。短暂的绚烂过后，徐先生
发现车顶和玻璃上留下了十几个大小不一的
坑，停在一旁的车也未能幸免，共计损失上万
元。

2月16日晚，安徽合肥市包河区一住宅小
区内的8辆轿车纷纷“挂彩”。监控显示，事发
时有人燃放“钢丝棉烟花”，炸开的烟花飞溅到
车窗上，融化到玻璃里，轿车就出现一道道伤
口。

记者在走访中了解到，儿童玩的摔炮、摔
雷内含的成分敏感度非常高，遇撞击或挤压极
易引起爆炸，有的只需摩擦就能够引燃。正规
产品包装盒上标着“严禁未成年人、无完全民
事行为人独立燃放，严禁在离产品小于1米的
地带观看”等警示语。但往往因其体积小，家
长极易忽略其危险性。

记者从省应急管理厅危化处了解到，“冷
烟花”燃烧时不冒烟，常被大众误认为没什么
危险，也因此被不少网络商家打上“仿真烟花”
的标签进行售卖。但其实“冷烟花”燃放时喷
射口温度高达 700~800℃，可灼伤人体、引燃
物品，作为烟花爆竹，其易燃易爆危险品的基
本属性并未改变。生产、经
营、储存、运输时，仍要严格
遵守有关烟花爆竹安全
管理的各项规定，必须
取得相应安全许可，严
禁以任何形式变相生
产、销售。“钢丝棉烟
花”系直接点燃金属细
丝，其火焰温度高达
2000℃以上，不属于烟
花爆竹，危险性极高。
危化处工作人员告诫广
大群众，不要购买、燃放
此类危险物品，以免造成
人身伤害和火灾事故，影
响社会公共安全。

□文/摄 本报记者 谭迎春

春节前后，“仙女棒”“生日
烟火”和“钢丝棉烟花”等网红烟
花在市场上悄然兴起，网络平台
销售量成千上万。这些网红烟
花还有个好听的名字“冷烟花”。

“冷烟花”虽绚烂，但却隐藏
着极大的安全隐患。2月16日，
国务院安委办部署查处打击涉
及冷光烟花和“钢丝棉烟花”生
产运输销售等违法违规行为，要
求目前在售产品全部下架并妥
善处置；2月 19日，国家邮政局
紧急通知要求邮政管理部门、各
寄递企业严密防范违法寄递冷
光烟花和“钢丝棉烟花”行为。
元宵节将至，24日，黑龙江省安
委办下发《关于立即开展涉及冷
光烟花和“钢丝棉烟花”生产运
输销售等违法违规行为专项检
查的通知》，全面排查打击在我
省可能出现此类违法违规行为，
游离于监管之外的网红烟花将
彻底被查处。

我省全面排查打击涉及冷光烟花
和“钢丝棉烟花”的违法违规行为

““遇冷遇冷””
现象：网上虽下架

实体店内仍有售

高温“冷烟花”
小心有“炸”

真相：

多部门联手开展
专项检查

查处：

（上接第一版）森工改革先后组
建龙江森工集团、伊春森工集团和
大兴安岭林业集团。目前已经完成
行政职能移交。龙江森工集团完成
集团层面和 23个林业公司制改革，
机关机构和人员压减比例达 50%以
上。2020年8月，黑龙江国有林区改
革以95.7分的高分通过国家验收。

七个产业投资集团应运而生

2019年 1月 20日，森工、建投、
交投、产投、农投、旅投、金控七个产
业投资集团正式挂牌成立。这是我
省最大规模的省属国企改革，旨在通
过资源资本化、资产证券化，实现国
有资本的投资和运营功能。7个产业
集团成立以来，按照新体制、新机制、
新模式开展运营，通过市场化招聘配
备良才强将，资源整合效应逐步显现。

——2020 年，建投集团实现新
签合同额 618.63 亿元，同比增长
23.48%，在手合同订单稳定在 800亿
水平。

——产投集团 2020年投资七个
百大项目当年投产，预计年总收入
8.6亿元。

——2020 年，农投集团跨入百
亿级企业行列，营业收入达到 112
亿元，同比增长 418%。

七大产业投资集团成为我省国
有资本和产业联动的范本。

与此同时，我省与央企合作
频繁。2019 年，我省与中国国新、
诚通集团等央企合作，共同发起
规模 100 亿元的龙江振兴基金，聚
焦我省高端装备与机器人、新一代
信息技术与人工智能、新材料、航
空航天等八个主要方向。2020 年
6 月 8 日，我省与国务院国资委联
合举办央地合作视频会议，共签
署央地合作项目 86 个，总投资
3185亿元，为龙江振兴合力提供重
要支撑。

实施个性化改革施工图

90后苗雨薇刚加入省产权交易
集团半年多，在交易集团法律风控
部工作。但这段时间里，通过“揭榜
挂帅”她参与了集团 8 个咨询项目
中的 7个。

每有项目实行全员招募，是产
权交易集团的新惯例。作为我省市

场化选聘职业经理人试点企业，“让
能力说话，凭业绩出彩”，这里成为
有梦想者发挥能力的理想之地。两
年来，产权交易集团共招聘 30 余
人，吸引年轻人才从北京、上海等一
线城市回流，成为省属国企中的年
轻高端人才集合地。

推进董事会建设，新成立的交
投集团成为我省试点。手里握着中
长期发展决策权，经理层成员选聘
权、业绩考核权、薪酬管理权等权利，
交投集团也加大了内部授放权力度，

“一企一策”制定权责清单，使权属企
业真正成为市场竞争主体。成立两
年，哈肇、绥大两条高速公路开工，

“哈伊高铁”铁伊段开工，加格达奇-
黑河-漠河通用航线已开通运营……

一企一策的不仅是交投集团，
在企业混改方面，省国资委每年选
择 20 户左右出资企业重要子公司
进行混改，一企一策细化方案：

——龙煤集团与晋商联盟合
作，转让 6所医院 85%的股份，交易
收入 17.8亿元。

——与辽宁隆烨集团合作，转
让 51%股份，完成盛安公司混改，企
业在民爆行业排名跃居前六名。

——2020 年，中盟龙新化工引
入江苏战略投资者。

——地方混改也不断加大力
度，哈药集团、冰雪大世界等一批知
名国企通过优化股权激发活力。

积极稳妥且充满个性化，成为
我省推进三项制度改革、混合所有
制改革、扩大经理层选聘、全面加强
董事会建设的关键词。

2019年在省级产业投资集团开
展我省历史规模最大、层次最高的
市场化选聘，成功选聘总经理 5名，
副总经理 16名。

2016年以来，全省地方国有企
业累计完成混改超过 100 户，引入
非国有资本 100多亿元。

近日，我省正式印发《黑龙江省
国 企 改 革 三 年 行 动 实 施 方 案
（2020-2022 年）》，改革的任务、时
间表和路线图已经明确，我省要利
用三年左右时间，着力解决资产不
优、活力不足、历史遗留问题多等问
题，补短板、强弱项，2021年将完成
国企改革三年任务总量的 70%。时
间紧，任务重，但我们相信龙江国有
企业的潜力无限、韧劲十足，相信他
们会再次创造新惊喜。

龙江国企改革：
环环相扣 一路纵深

（上接第一版）为推动项目建
设，哈尔滨新区坚持一个项目、一
个领导、一个部门一抓到底的工作
原则，全面践行投资考察服务到
位、注册登记代办到位、后期落户
跟踪到位“三个到位”服务，协调解
决项目落地建设过程中的困难和
问题。春节期间，哈尔滨新区相关
领导和各部门工作人员现场办公，
针对项目开工前急需解决的联合
招商、产业政策、道路完善、沿河景
观建设等七个问题一一划定责任
单位，明确时间线；节后上班第一
天，在哈尔滨新区行政审批局服务
员的帮办代办下，中俄产业园顺利
完成了建设项目审批平台的录入，
并于当天取得了《建设用地规划许
可证》。

“这样的审批速度，为我们早开
工早达产抢出了宝贵时间。”中俄产
业园项目总经理邓立刚说，在推动
项目建设的同时，万科集团组建的
万科莫斯科、北京、哈尔滨三方招商
团队积极开展招商工作，目前已完
成签约企业 6 家，在途协议谈判企
业 25家，储备跟进企业 24家。

多方合力下，朱蕾对项目的未
来充满信心。她告诉记者，项目建
成后，将与莫斯科俄中产业园形成
跨国姊妹园，承接两国合作产业链
落地，有利于促进两地企业优势互
补，推进中俄产能合作。项目达产
后，预计可实现销售收入约 180 亿
元，实现税金约 18亿元。建成后常
住人口超 2.7万人，直接、间接拉动
就业约 5万人。

中俄产业园将建成
“跨国姊妹园”

（上接第一版）兰西县红星乡三
合村孙家油坊屯曲金凤是建档立卡
户，她自幼患小儿麻痹症，靠拐杖行
走，干不了农活，家里家外全靠丈夫
王洪宝一人操持。“以前养过猪，猪
价下跌赔过钱。现在有帮扶支持，
侍弄小菜园，收入还不错。”曲金凤
很乐观，也很能干。虽然行动不便，
种小园菜却是一把好手。

曲金凤说，自家大棚每年能种三
茬或四茬菜。小园里有一栋大棚还享
受到了补贴，第一茬就种小菜，四月份
开始卖，能赚2000多元。第二茬种豆
角、黄瓜和柿子，六月份长成后能卖
1.4万元。第三茬是菠菜或者晚黄瓜，
也能赚 5000元左右。要是天气好还
能再种一茬婆婆丁，收入就更多。

王海峰、曲金凤的经历是众多
建档立卡户摘掉贫困帽子的缩影。
兰西县在引领贫困户增收方面，提
出“百招十万”理念。“百招”就是源
自群众可借鉴、可复制的致富经验；

“十万”就是户年收入十万元的目
标。充分发挥典型示范引带作用，
用群众身边的事教育身边人，激发
贫困群众创业热情，引导他们增收
致富。

经过几年的培育，涌现出了榆
林镇马铃薯种植带头人张庆海、兰
西镇杂粮种植带头人杨成业、兰西
镇林盛村发展休闲农业带头人王海
峰、红光镇麦菜复种种植者杜庆武、

兰河乡土地托管带头人杜亚东、北
安乡大鹅养殖大户朱景军、红星乡
发展棚室经济脱贫户曲金凤、兰河
乡发展庭院经济脱贫户陈殿友等一
大批致富典型。

富民富村同步增强群众幸福感
“这水质可清了，现在村里 24

小时供水特别方便，不用整大缸储
水了。”北安乡北安村的村民都这样
说。北安乡供水厂惠及 2.8万百姓。

“一碗水”承载民生大事。从
“喝水难”到“有水喝”，再从“有水
喝”到“喝上安全水”。现在，兰西县
全县 15个乡镇 105个村 773个屯，生
活饮用水基本实现集中供水，解决
了分散供水管线经常漏、跑、冒等问
题，极大提升了饮用水水质。

同时，兰西县坚持富民与富村
同步，大力推进实施“百招十万”富
民、“造地插柳”富村两大工程，为
贫困户致富、村集体增收攒足了后
劲。突出扶贫与扶志、扶智并举，
开展“走百家、出百招、得百赞”活
动，为群众解决实际困难，扶起了
贫困群众脱贫致富的信心。

李英男说，兰西县持续抓好教
育、医疗、就业创业、社会保障等民
生工程，对于确定的各项民生实事，
实行“挂图作战”“现场验靶”，确保
各项工作紧锣密鼓、落地见效，不断
增强群众的幸福感、获得感。

立足区位优势
抓“服水土”项目

网上销售的“冷烟花”。

网上宣传的“钢丝棉烟花”。

燃烧的冷光烟花。

文 具 店 买
摔雷的小朋友。

文具店销售的摔雷。

“冷烟花”又称冷光烟
花，是一种采用燃点较低的
金属粉末，经过一定比例加
工而成的冷光无烟焰火。


